**Jenny Antoine**, psychologue, sociologue politique, responsable de la formation continue de l'Institut Saint-Simon-ARSEAA, fondatrice du *RIPA*, membre du Comité de rédaction de la revue FORUM.

## Le *Réseau* européen *RIPA* : ou la tentative de mobiliser les professionnels de Midi Pyrénées autour d'une posture de recherche.

## Résumé

A partir d'une étude réalisée dans le cadre du programme européen Equal auprès de 400 professionnels représentatifs de la Région Midi Pyrénées, une idée a germé, celle de créer un réseau de professionnels de l'accompagnement qui serait un espace régional de rencontre et d'échange entre les professionnels novices et expérimentés en vue du développement de la recherche, de l'interrogation des expériences, des pratiques et des expérimentations afin de développer la qualité des prises en charges des personnes. Cependant, le passage de l'idée à la réalisation s'est trouvé rapidement freiné par le contexte, ainsi, apparaissaient des comportements défensifs, des procès d'intention, du repli sur soi. Vouloir avancer demander donc d'analyser ce contexte.

Depuis ces dernières années, le travail social est traversé par de profondes mutations, peu à peu la culture économique imprègne les mentalités et les discours, amenant des bouleversements profonds. Comme dans le monde de l'entreprise, les associations gestionnaires se trouvent, en situation de concurrence, c'est une situation paradoxale d'ami-concurrent, le concept de coopétition explicite l'idée de coopération-compétition. Comment dans ce cadre proposer un espace commun partagé de production de savoirs, alors, que pour les différentes organisations, prises individuellement, une telle démarche représente un enjeu capital, celui de mettre en perspective les environnements, de développer une démarche prospective ?

La question à résoudre était de trouver une méthodologie suffisamment rigoureuse pour dépasser les enjeux contextuels et favoriser, sans risque, l'implication individuelle. Le *Réseau R.I.P.A*, depuis juin 2005, repose sur cette logique d'espace tiers « neutre », et, est constitué de professionnels de l'accompagnement d'enfants, d'adolescents, d'adultes, de personnes âgées à domicile et en institution. Quatre fois par an les membres du *Réseau* se réunissent, élaborent ensemble et produisent des écrits accessibles à tous.